
Двадцать третье апреля
Классная работа

Правописание -ться и -тся



Составьте схемы предложений.

1. Голубым хрусталём загорается на заре 
Венера, и туман начинает клубиться над 
водой.

2. Мы смотрим, как поднимается огромное 
белое солнце.



Составьте схемы предложений.

1. Голубым хрусталём загорается на заре 
Венера, и туман начинает клубиться над 
водой.

[= - ], и [- =].

2. Мы смотрим, как поднимается огромное белое 
солнце. [- =], (как = -).



Выпишите выделенные глаголы вместе с 
теми словами, к которым они относятся. 
Задайте к ним вопросы.

1. Голубым хрусталём загорается на заре 
Венера, и туман начинает клубиться над 
водой.

2. Мы смотрим, как поднимается огромное 
белое солнце.



Вспоминаем правило

Венера (что делает?) загорается.

Начинает (что делать?) клубиться.

Солнце (что делает?) поднимается.



Алгоритм применения правила 
«Написание -ться и -тся в глаголах»

1. Установить, к какому слову относится глагол.

2. Поставить от этого слова к глаголу вопрос, 
определить его форму:

           а) неопределённая форма → пишу -ться;

           б) форма 3-го лица → пишу -тся.



Образуй от существительных 
однокоренные глаголы в неопределённой 
форме и в форме 3-го лица с постфиксом -
ся.

Образец: Увлечение – увлекаться – увлекается.

Сотрясение, удивление, наслаждение, 
раздражение, удаление.

инф. 3-е л.



Образуй от существительных 
однокоренные глаголы в неопределённой 
форме и в форме 3-го лица с постфиксом -
ся.

Сотрясение – сотрясаться – сотрясается;

удивление – удивляться – удивляется;

наслаждение – наслаждаться – наслаждается;

раздражение – раздражаться – раздражается;

удаление – удаляться – удаляется.



Обрати внимание и запомни!

Формы глаголов, которые заканчиваются на -
ться и -тся, и существительные на ца в конце 
звучат одинаково. Из-за этого возникают 
ошибки.

Ца пишется только в именах существительных: 
светлица, синица, лисица, столица, девица, 
гололедица.



Существительное или глагол?

Болит переносица, собрание 
переносится; чистая водица, не стоит с 
ним водиться; острая спица, ему не 
спится; белая курица, вулкан курится.



Нужен ли мягкий знак?

Бросит(?)ся, нравит(?)ся, удивит(?)
ся, вернут(?)ся.



•Собака должна броситься на вора. – Собака 
бросится на вора.

•Все люди хотят нравиться другим. – Мне 
нравится носить форму кадета.

•Удивиться оценке по русскому языку. – Костя 
удивится, когда увидит свои оценки.

•Ах, как хочется вернуться! – Лицеисты 
обязательно вернутся на учёбу в мае.



Задание

1. §110 – повторить правило, алгоритм его 
применения.

2. Выполнить упражнение «-ться и -тся в 
глаголах» на платформе «Веб-
Грамотей».


